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Smart Sumaré terá tecnologia para
rastrear foragidos e monitorar ruas
Programa vai implementar reconhecimento facial, leitura de placas, câmeras de alta definição e análise de dados 
com IA; objetivo da prefeitura é começar projeto e conseguir modernizar operações de segurança pública  PÁGinA 03
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A Polícia Federal deflagrou uma operação na manhã desta sexta-feira (16) contra 
uma quadrilha responsável por pelo menos 22 roubos de carga na região. Ao to-
do, 19 mandados de prisão temporária e 22 de busca e apreensão foram cumpri-
dos em endereços residenciais e comerciais em Campinas, Paulínia, Hortolân-
dia e Limeira. O grupo também é investigado pelo crime de lavagem de dinhei-
ro. Somente em Hortolândia e Paulínia foram 13 prisões.                            PÁGinA 08

Promover a inclusão digital com propósito social e alcance transformador. É com 
esse objetivo que o Centro Educacional Rebouças (CER), organização da socieda-
de civil com mais de 25 anos de atuação em Sumaré, desenvolve o projeto “Estou 
On”, voltado para crianças, adolescentes e idosos em situação de vulnerabilidade. 
A iniciativa é financiada pelo Fundo Comunitário Microsoft Campinas - Change 
X, e oferece oficinas práticas e teóricas de tecnologia da informação.        PÁGinA 05

PF prende 13 e desmantela 
quadrilha que agia na região 

Projeto proporciona 
inclusão digital a 

sumareenses

nOve equiPAmentOS etAPAS De CreSCimentO

divulgaçãodivulgação

O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado de São Paulo (DER-SP) in-
formou ao Tribuna Liberal que os novos radares de rodovias de Sumaré e Nova 
Odessa devem começar a operar até o fim deste mês. Os aparelhos, que estão em 
fase de implantação, só entrarão em funcionamento após a finalização da sinali-
zação nos trechos. Segundo nota oficial do DER, a fiscalização eletrônica come-
çará apenas quando todos os critérios técnicos forem atendidos.                   PÁGinA 04

O prefeito Zezé Gomes (Republicanos) reuniu nesta semana diversos comunica-
dores e relembrou as etapas de crescimento do município, desde o desafiador iní-
cio, sem asfalto e água, até os dias atuais, como potência econômica da Região 
Metropolitana de Campinas (RMC), do Estado de São Paulo e do Brasil. Zezé tam-
bém apresentou desafios e ações que tornam o município modelo de desenvolvi-
mento inteligente e sustentável.                                                                                    PÁGinA 06

radares devem operar este 
mês nas rodovias regionais

Zezé celebra Hortolândia 
planejada e desenvolvida
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Reformado, restaurado e reinaugurado pela Prefeitura de Nova Odessa em fevereiro 
de 2022, o Centro Cultural Herman Jankovitz, onde está localizada também a Biblio-
teca Municipal Professor Antonio Fernandes Gonçalves, vem se consolidando des-
de então como um espaço de valorização da literatura, das artes e da própria histó-
ria da cidade, que completa 120 anos neste mês. Além de permanecer aberto ao pú-
blico, o local voltou a receber também turmas da rede pública de ensino.    PÁGinA 07

Biblioteca estreita laços de 
alunos com nova Odessa
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Odesfecho já era esperado há algum tempo em fun-
ção da deterioração de seu estado de saúde, que 
ele não escondeu de ninguém, chegando a pedir, 

ultimamente, que o deixassem em sossego. Pedido com-
preensível, tendo em vista a atração que o ex-guerrilheiro 
e ex-presidente uruguaio José Pepe Mujica exercia sobre os 
seus simpatizantes e, especialmente, sobre os jornalistas 
que não cansavam de entrevistá-lo.

O desenlace, resultante da deterioração de sua saúde, deu-se 
nesta segunda-feira, 12 de maio, quando foi anunciado seu faleci-
mento. Sua partida, aos 89 anos, recebeu uma inusitada e exten-
sa cobertura da imprensa mundial, inclusive da brasileira. Mais 
do que isso: as cerimônias de adeus atraíram a presença de multi-
dões de uruguaios para prestar-lhe suas últimas homenagens, uma 
demonstração de como a sua vida calou fundo no seu país natal.

A caminhada de Pepe Mujica percorreu extremos da vida políti-
ca de seu país. Foi militante, como guerrilheiro, do grupo “revolu-
cionário” Tupamaro; passou por um duro e sofrido isolamento car-
cerário, que se estendeu por mais de uma década, durante sua pri-
são pelo então regime militar uruguaio em 1972; foi senador, elei-
to dentro das regras democráticas que passaram a vigorar no país 
depois da queda do regime ditatorial; disputou e conquistou a Pre-
sidência da República do Uruguai para o período de 2010 a 2015.

Uma trajetória rica em ensinamentos sobre as tortuosas vere-
das políticas desta América Latina. Pepe Mujica foi um dos sete 
presidentes latino-americanos que vivenciaram guerrilhas: Fidel 
e Raúl Castro, em Cuba; Daniel Ortega, ainda no poder na Nica-
rágua; Dilma Rousseff , ex-presidente do Brasil; Salvador Sánchez 
Cerén, ex-presidente em El Salvador, e Gustavo Petro, atual man-
datário da Colômbia. Nenhum deles, à exceção dos irmãos Castro, 
ganhou a evidência conquistada por Pepe Mujica, que continuou 
a ser estrela mesmo após deixar a presidência de seu país.

Além da trajetória política, o grande diferencial de Pepe Muji-
ca foi o modo simples que manteve ao longo da vida. Como presi-
dente da República, continuou morando no bairro operário de Rin-
cón del Cerro, a 20 minutos do centro de Montevidéu, numa pro-
priedade com 20 hectares, que abrigava uma casa muito singela, 
onde vivia com a esposa, a senadora Lucia Topolansky, e cultiva-
va flores e hortaliças. Mesmo como presidente da República, con-
tinuou deslocando-se em seu modesto Volkswagen azul, modelo 
universalmente conhecido como “besouro”. E ainda fez doações 
de partes da propriedade para construções com fins sociais, uma 
delas para a Universidade do Trabalho do Uruguai.

Mujica foi presidente da República entre 2010 e 2015 pela Fren-
te Ampla , fundada em fevereiro de 1971, uma coalização eleito-
ral uruguaia que reunia da centro-esquerda à esquerda e da qual 
fazem parte vários partidos políticos e organizações da socieda-
de civil. E que dois anos depois de sua fundação, em 1973, foi co-
locada na clandestinidade por um dos golpes militares que asso-
laram a América Latina naquele período.

Com a volta da democracia, 12 anos depois, a Frente Ampla foi 
recuperando espaço e elegeu Tabaré Vasquez para a presidência 
para o período 2005-2010. Seu sucessor, como já dito acima, foi o 

nosso personagem, José Pepe Mujica, que foi secundado 
no cargo pelo próprio antecessor, Tabaré Vasquez, carac-
terizando 15 anos da Frente Ampla no governo da repúbli-
ca vizinha. Depois de um interregno, com a eleição de Luís 
Lacalle Pou, do Partido Conservador, a Frente Ampla vol-
tou ao governo com a ascensão de Yamandu Orsi à Presi-
dência da República.

São muito citadas como marcas do governo de Mujica algumas 
medidas como a liberação do uso da maconha, a legalização do abor-
to e a permissão ao casamento entre pessoas do mesmo sexo. Todas 
consideradas avançadas pelos padrões de sociedades conservado-
ras. Mas, além disso, os governos da Frente Ampla foram e têm sido 
tempos de implementação de medidas de recuperação econômica 
para as faixas menos favorecidas da população. Em declarações à 
agência Bloomberg Linea, Daniel Chasquetti, doutor em Ciência Po-
lítica da Universidade da República do Uruguai, sintetizou os efei-
tos dessas políticas: “Ao final do primeiro mandato da Frente Am-
pla (de Vasquez) a pobreza caiu de 39,9% para 21% da população e 
quando Mujica, seu sucessor, saiu do governo, já caíra para 9,7%”.

Raros políticos ganharam exposição pública, no Uruguai e além 
de suas fronteiras, como Pepe Mujica, especialmente depois de seu 
governo. A simplicidade que sempre marcou sua vida, que contras-
ta com o modus vivendi de quase todos os seus pares mundo afo-
ra, abriu-lhe púlpitos por toda parte nos quais repartiu seus apren-
dizados. Alguns deles:

SOBRE SEu ESTILO DE vIDA:
“Eu não sou pobre, eu sou sóbrio, de bagagem leve. Vivo apenas 

com o suficiente para que as coisas não roubem minha liberdade”.

SOBRE SuAS TEMPORADAS EM PRISõES:
“… Passamos mais de dez anos de solidão na prisão, e tivemos 

tempo… passamos sete anos sem ler um livro, e tivemos muito tem-
po para pensar. E descobrimos o seguinte: ou você alcança a feli-
cidade com pouca e leve bagagem, porque a felicidade está dentro 
de você, ou você não alcança nada”.

“Tive que aguentar 14 anos em cana. (…) Nas noites que me da-
vam um colchão eu me sentia confortável; aprendi que se você não 
pode ser feliz com poucas coisas, você não vai ser feliz com muitas 
coisas. A solidão da prisão me fez valorizar muitas coisas”.

SOBRE O SENTIDO DA vIDA:
“Porque não viemos ao planeta apenas para nos desenvolver-

mos, assim, de forma geral. Viemos ao planeta para sermos feli-
zes, porque a vida é curta e passa rápido. E nenhum bem vale tan-
to quanto a vida — isso é o essencial”.

Finalmente a grande lição, do ativista que transitou da guerri-
lha à Presidência da República, sempre em perseguição a uma so-
ciedade mais justa para todos:

“Pensávamos que era só chegar ao governo e construir uma so-
ciedade mais justa. Descobrimos que isso é impossível. A verda-
deira transformação política deve acontecer de baixo para cima, 
com a democracia”.

Da guerrilha à Presidência da República, 
o aprendizado de José Pepe Mujica

Luiz Roberto Serrano  é jornalista e coordenador editorial da Superintendência de Comunicação Social (SCS) da USP/Jornal da USP

Resiliência é um 
termo usado em 
várias áreas, co-

mo a Psicologia, por 
exemplo, mas o concei-
to deriva da Engenharia 
de Materiais. Um mate-
rial resiliente não se caracteri-
za apenas por sua capacidade de 
resistir a fortes pressões e sobre-
cargas, mas, sobretudo, conse-
gue retomar a sua forma origi-
nal quando a pressão deixa de 
existir. Resiliência, então, inclui 
a capacidade de suportar, man-
ter e recuperar a função em si-
tuações de estresse e sobrecar-
ga. Montar um sistema resilien-
te é projetar algo complexo, que 
tolera e se recupera em situa-
ções que tudo pode entrar em 
colapso. Na Pandemia, o Isola-
mento Social foi uma forma de 
preservar a Resiliência do Sis-
tema de Saúde. Se todos fossem 
infectados pela Covid – 19 ao 
mesmo tempo, o sistema não 
teria capacidade de absorver a 
demanda e as pessoas morre-
riam sem ter acesso aos cuida-
dos o que, em alguns períodos e 
locais, acabou acontecendo. Os 
negacionistas diziam que a qua-
rentena não impediria a propa-
gação do vírus, o que era ver-
dade, mas a ideia era proteger a 

Resiliência do sistema, e 
isso acabou ocorrendo.

Na vida profissional e 
no Mundo Corporativo, 
Resiliência é um man-
tra e uma busca dos pro-
fissionais de RH. O seu 

significado é a adaptabilidade 
do profissional em situações de 
maior ou menor carga de traba-
lho e de estresse nas tarefas. O 
desejado profisional resiliente 
se adapta a mudanças abrup-
tas de exigências e de condições 
de trabalho e entrega, no final, 
o resultado que era esperado. 
Certo? Nem sempre.

Nassim Taleb é um economis-
ta, escritor e livre-pensador con-
temporâneo que escreveu alguns 
livros que eu admiro, um deles 
seminal, o “Anti-Frágil”. Quem 
toma contato com esse termo 
se engana, porque ele é mesmo 
um pouco infeliz. Anti-fragilida-
de lembra uma brigada de admi-
nistradores caçando funcionários 
molengas e chorões para suas lis-
tas de demissão. Não é isso. Ser 
anti-frágil é construir uma Resi-
liência sustentável a partir do cui-
dado com a própria fragilidade. E 
não é isso que as pessoas fazem 
quando tentam ser resilientes.

 Com a resolução NR – 1 as 
empresas terão a atribuição de 

cuidar da Saúde Mental de seus 
colaboradores. Uma consequên-
cia direta, lamento falar, vai ser 
uma caça silenciosa aos funcio-
nários que não são resilientes, 
“que não seguram a onda”. A an-
ti-fragilidade aqui vai ser exerci-
da em sua acepção errada, que 
será a tentativa de selecionar no 
ambiente corporativo quem su-
pera as dificuldades sem Bur-
nouts, Depressões ou crises de 
Ansiedade. Muita gente que já 
escondia suas dificuldades vai 
ter que esconder mais ainda suas 
olheiras e colocar uma máscara 
de equilíbrio e saúde mental im-
poluta. Ou a empresa pode ser 
penalizada. Mas é lógico que es-
sa resolução é um avanço. Colo-
car uma lupa nas condições de 
trabalho e de carga de estresso-
res dos colaboradores abre no-
vas e promissoras possibilida-
des. Mas precisa ser bem feito. E 
essa maneira top-down de uma 
mudança da legislação vai criar 
muitos sistemas de proteção pa-
ra inglês ver, se me perdoam o 
excesso de realismo.

O culto à Resiliência leva, ne-
cessariamente, a uma epidemia 
de Burnouts, afastamentos e 
adoecimentos da equipe em ge-
ral. A Resiliência que é cultiva-
da é uma forma extrema de en-

O mito da resiliência duro, de resistência: quem aguen-
ta varar mais noites, quem tolera 
exigências absurdas e descabidas 
de chefes despreparados, quem 
se adapta a diretrizes e priorida-
des que mudam como uma biru-
ta ao vento. Resistir ao ambien-
te por vezes caótico do trabalho 
é uma virtude e um diferencial a 
ser cultivado, sim. Mas criar um 
sistema anti-frágil significa muita 
atenção aos elos fracos da corren-
te, que podem sucumbir. Um setor 
onde se batem recordes de afasta-
mentos e turnover de funcioná-
rios é um setor Frágil. Colocar a 
culpa nas pessoas, que “não dão 
conta” é não só uma covardia co-
mo uma imensa burrice. Além de 
custar dinheiro. E muito dinheiro.

Criar funcionários anti-frágeis 
é ensinar para eles que cuidar do 
sono, da alimentação, de exercí-
cios físicos, é uma forma de pro-
teger a própria fragilidade. O seu 
corpo e sua mente são seus ins-
trumentos de trabalho. Descui-
dar deles é como um violinista 
que não afina seu violão. Ter re-
gras claras e capacidade de pre-
visibilidade do que vai acontecer 
e de que jeito também é uma for-
ma de criar um sistema anti-frágil. 
O sistema fica realmente potente 
quando passa a tirar proveito das 
dificuldades. Como diria Nietzs-
che, “O que não me mata me tor-
na mais forte”. Essa é a tarefa mais 
difícil e mais promissora: criar um 
sistema que prospera no meio da 
adversidade, pois, em nosso país, 
não há outra opção.

Marco Antonio Spinelli é médico, com mestrado em psiquiatria pela Universidade São Paulo, psicoterapeuta de 
orientação junguiana e autor do livro “Stress - o coelho de Alice tem sempre muita pressa”.
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BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w HORTOLÂNDIA
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda Municipal.................3809-8000
Polícia Militar..............190 / 3897-6033
1º distrito Policial.................3887-1701
2º distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
defesa Civil...........................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974
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LOTOFÁCIL

dupLA SENA

LOTOMANIA

QuINA

Concurso 2863
Quinta-feira, 15 de maio de 2025

Concurso 3392
Quinta-feira, 15 de maio de 2025

Concurso 2807
Quarta-feira, 14 de maio de 2025

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2770
Quarta-feira, 14 de maio de 2025

Concurso 6730
Quinta-feira, 15 de maio de 2025
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04  11  21  30  39  43

07  15  20  26  30  45
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17   18   19   22   24

00   02   03   24   28
30   37   41   48   49
52   61   72   78   83
87   88   89   90   92

21   44   57   60   65

Clima Região

dia de sol, com nevoeiro 
ao amanhecer. muitas 

nuvens à tarde e à noite.

TEMpERATuRA

mínima 15 o  l  máxima 27 o



Inspirado em modelo pioneiro de São Paulo, Smart Sumaré vai disponibilizar reconhecimento facial, inteligência 
artificial, vigilância veicular e câmeras em pontos estratégicos; projeto agora está em fase de seleção de empresas

Sumaré inicia projeto que monitora 
espaços urbanos com alta tecnologia

divulgação

A Prefeitura de Sumaré 
deu o pontapé inicial para 
lançar oficialmente o pro-
grama Smart Sumaré, um 
projeto de modernização 
urbana que pretende am-
pliar a segurança com uso 
de tecnologia. O programa 
é baseado no Smart Sam-
pa, iniciativa já em funcio-
namento na capital paulis-
ta e considerada referência 
nacional em gestão de cida-
des inteligentes.

Segundo informações do 
governo municipal, o pro-
grama, que está em está-
gio inicial, busca parcerias 
com empresas especializa-
das em tecnologia para im-
plantação das soluções.

Conforme a prefeitura, o 
foco principal é reforçar a 
segurança pública, melho-
rar o monitoramento urba-
no e promover o uso estra-
tégico de dados em confor-
midade com a Lei Geral de 
Proteção de Dados (LGPD), 
assegurando privacidade 
aos cidadãos.

Entre os principais re-
cursos previstos no Smart 
Sumaré estão o reconhe-
cimento facial, voltado es-
pecialmente para a identi-
ficação de pessoas desapa-
recidas e foragidas da Justi-

è LEIA MAIS NA PágINA 05

CER leva inclusão 
digital a jovens e 
idosos de Sumaré 
com MicrosoftCidades

Sistema de 
videomonitoramento 
urbano em São Paulo 
é referência para o 
Smart Sumaré

SÁBADO
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Hélio Silva foi anfitrião de representantes 
de 20 municípios na Câmara sumareense

O presidente da Câmara 
de Sumaré, vereador Hélio 
Silva (Cidadania), foi o an-
fitrião da 3ª Reunião Ordi-
nária do Parlamento Me-
tropolitano de Campinas, 
realizada nesta sexta-feira 
(16), no plenário da Casa 
de Leis. O encontro reuniu 
representantes de diver-
sos municípios da Região 
Metropolitana de Campi-
nas (RMC) para debater 
temas ligados à Educação 
Legislativa, com destaque 
para o papel das Escolas 
do Legislativo na forma-
ção cidadã.

Hélio destacou a impor-
tância da pauta e reforçou 
o orgulho de Sumaré por 
contar com uma escola 
que tem se tornado refe-
rência regional. “A Escola 
do Legislativo de Sumaré 
é hoje uma inspiração pa-
ra outras cidades. Investir 
na educação política e ci-
dadã é um compromisso 
que assumimos com muito 
orgulho. Acreditamos que 
a formação de bons cida-
dãos começa com o aces-
so à informação, à partici-
pação e ao conhecimento 
sobre o funcionamento do 
poder público”, afirmou o 
presidente.

Durante a reunião, o ve-
reador Dudu Lima, presi-
dente da Escola do Legisla-
tivo da Câmara de Sumaré, 
também fez uso da palavra 
e ressaltou o impacto posi-
tivo do projeto Parlamen-
to Jovem na cidade, que es-
timula a participação polí-
tica entre os estudantes e 
contribui para o fortaleci-
mento da democracia des-
de a juventude. A professo-
ra Geisa do Socorro Caval-
canti Vaz Mendes, coorde-
nadora da Escola do Legis-
lativo da Câmara de Suma-
ré, apresentou aos presentes 
o funcionamento do projeto 
na Casa e os resultados obti-
dos nos últimos anos.

O presidente do Parla-
mento Metropolitano de 
Campinas, vereador Luiz 
Rossini (presidente da Câ-
mara de Campinas), con-
duziu a reunião ao lado do 
vereador Hélio Silva, que 
atualmente ocupa a 1ª vi-
ce-presidência da entidade.

O Parlamento Metropo-
litano da RMC é um espa-
ço de cooperação entre os 
Legislativos das 20 cidades 
que compõem a região. Seu 
objetivo é promover o diá-
logo, o intercâmbio de ex-
periências e a construção 
conjunta de políticas pú-
blicas que atendam às de-
mandas regionais.

Reunião do Parlamento em Sumaré 
debate sobre Escolas do Legislativo

OLHAR REGIONAL

divulgação

ESpAçO ESpíRItA

Arthur Conan Doyle
O criador do personagem Sherlock Holmes era 

Espírita. Nascido na Inglaterra no dia 22 de maio 
de 1859, foi médico, pesquisador, historiador e es-
critor de temas policiais. Nessa área ainda é um dos 
maiores nomes de todos os tempos. 

Depois de servir o exército britânico na África 
do Sul, Doyle foi agraciado com o título de “SIR”. 

Nos seus escritos utilizava métodos científicos 
de pesquisa policial em seus personagens, visando 
o esclarecimento de crimes. Essa metodologia fez 
com que alguns países, como França, Egito e Chi-
na baseassem seus trabalhos policiais no sistema 
“Holmes” (de Sherlock).

E falando em Sherlock Holmes, notaram como 
os seus temas e personagens ainda continuam fa-
turando no cinema e na TV? Podemos dizer que é 
um personagem eterno, que não envelhece, que 
não se desgasta com o tempo.

Arthur era materialista convicto. Não acredita-
va na sobrevivência após a morte. Mas tinha sim-
patia por ideias novas, convencido de que o ho-
mem morre mentalmente quando se fecha para o 
entendimento. 

Considerava o Espiritismo uma ilusão vulgar, de 
ignorantes. Depois de assistir algumas sessões de 
efeitos físicos e notar que algumas personalidades 
importantes de sua época eram adeptos dessa dou-
trina, começou a mudar de opinião. E se tornou es-
pírita por convicção.

Depois de sondado pelo governo britânico a con-
seguir honraria maior do que já tinha, desde que 
repudiasse o Espiritismo, não se rende ao orgulho. 
Recusou o oferecimento, convicto no que acredita-
va, não no que lhe ofereciam. 

Então escreveu A NOVA REVELAÇÃO. Com es-
sa obra declarou que “muitos estudiosos Têm si-
do atraídos ao Espiritismo; uns pelo aspecto re-
ligioso e outros pelo científico”.

A.M.
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“O projeto visa transfor-
mar Sumaré em uma cida-
de mais segura e inteligen-
te, com uso de tecnologias 
de ponta voltadas à segu-
rança pública e monitora-
mento urbano.

Atualmente, o programa 
encontra-se em fase de se-
leção de empresas parcei-
ras, que serão responsáveis 
pela execução das soluções 
tecnológicas. O programa 
ainda está em fase de estu-
do para definição do valor 
total de investimento e do 
número exato de câmeras 
que serão instaladas”, diz 
nota do Executivo ao Tri-
buna Liberal.

De acordo com o prefei-
to de Sumaré, Henrique do 
Paraíso (Republicanos), o 
Smart Sumaré unirá a ex-
periência da Polícia Mu-
nicipal com tecnologias 
de última geração. “Va-
mos garantir mais preci-
são, agilidade e proteção 
para a população. O obje-
tivo é ampliar a capacida-
de preventiva e fortalecer 
o enfrentamento à crimi-
nalidade”, disse.

A expectativa é que, com 
a finalização das etapas de 
planejamento e contra-
tação, a implantação do 
Smart Sumaré comece a 
ser percebida nas ruas nos 
próximos meses.

ça; a Muralha Paulista, sis-
tema integrado de monito-
ramento veicular por lei-
tura de placas, que permi-
tirá o controle em tempo 
real de todos os acessos ao 
município; a instalação de 
câmeras de vigilância em 

pontos estratégicos da ci-
dade, com tecnologia de al-
ta definição para ampliar a 
vigilância urbana; o uso de 
inteligência artificial para 
analisar dados, identificar 
padrões e dar respostas rá-
pidas a ocorrências, otimi-

zando a atuação da Guar-
da Municipal e demais ór-
gãos de segurança; e pro-
tocolos rígidos de proteção 
de dados.

Embora o número exa-
to de câmeras e o investi-
mento total ainda estejam 

em fase de estudo, a prefei-
tura informou que a priori-
dade é garantir mais segu-
rança e eficiência nos ser-
viços públicos, promoven-
do uma “verdadeira trans-
formação digital” na gestão 
da cidade.



nove ApArelhos

DER prevê que radares em rodovias 
da região funcionem ainda em maio

sábado,
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Sumaré realiza ao lon-
go do mês de maio uma 
programação especial em 
comemoração ao Mês das 
Mães. As ações acontecem 
em diferentes bairros da ci-
dade e oferecem atividades 
gratuitas como ginástica 
funcional, aulões de dan-
ça, música ao vivo, pintura 
de rosto, coral infantil e até 
sorteio de prêmios.

A ação é liderada pe-
la Secretaria de Cultura 
e Turismo e conta com o 
apoio de diversas pastas 
e parceiros. O objetivo é 
proporcionar momentos 
de lazer, cuidado e inte-
gração para as famílias, 
com foco nas mães.

Além das secretarias, 
a celebração conta com 
o apoio da OAB (Ordem 
dos Advogados do Bra-
sil) e da rede de acade-
mias Panobianco.

Todas as programações 
acontecem das 9h às 12h, 
em espaços públicos e de 
fácil acesso.

A secretária de Cultura 
e Turismo, Cecília Teixei-
ra, destaca a importância 
de atividades culturais em 

datas comemorativas. “A 
cultura é uma ponte que 
une as pessoas. E, neste 
mês, ela se torna ainda 
mais essencial para valo-
rizar quem cuida, ama e 
transforma: nossas mães. 
Estamos levando alegria e 
afeto para todos os cantos 
da cidade”.

Além de Cultura e Tu-
rismo, outras pastas pres-
taram apoio às iniciativas, 
como Inclusão e Desen-
volvimento Social, Fundo 
Social, Esportes e Lazer, 
Saúde, Educação, Contro-
le e Transparência.

“Levar nossos servi-
ços às mães, em meio à 
comunidade, é também 
uma forma de inclusão. É 
mostrar que todas têm di-
reito ao cuidado, ao aco-
lhimento e à valorização”, 
afirma a secretária de In-
clusão e Desenvolvimento 
Social, Noemi Stein.

“Ser mãe é uma missão 
diária de amor, força e en-
trega. Neste mês tão es-
pecial, queremos cuidar, 
acolher e oferecer mo-
mentos de alegria para to-
das as mães da nossa cida-
de”, afirmou a presidente 
do Fundo Social e primei-
ra-dama Débora Mikaelle.

Mês das Mães ganha 
programação gratuita 
e diversa em Sumaré

MúsicA e prêMios
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Equipamentos estão em fase final de implantação e só começarão a fiscalizar após aprovação técnica, sinalização 
adequada e homologação; Estado diz que objetivo é reduzir acidentes; aparelhos estarão em Sumaré e Nova Odessa

O Departamento de Es-
tradas de Rodagem do Es-
tado de São Paulo (DER-SP) 
informou ao Tribuna Libe-
ral que os novos radares de 
rodovias de Sumaré e Nova 
Odessa devem começar a 
operar até o fim deste mês. 
Os aparelhos, que estão em 
fase de implantação, só en-
trarão em funcionamento 
após a finalização da sina-
lização nos trechos, além 
da aferição técnica e homo-
logação dos equipamentos.

Segundo nota oficial do 
DER, a fiscalização ele-
trônica começará apenas 
quando todos os critérios 
técnicos forem atendidos, 
conforme exige a legisla-
ção. “Até meados de maio 
de 2025, os equipamentos 
devem estar em funciona-
mento, realizando a fisca-
lização de velocidade pa-
ra garantir mais segurança 
aos usuários. A operação só 
será iniciada após aprova-
ção do projeto e aferição e 
homologação dos radares, 

Radar está em fase de instalação na Rodovia adauto Campo dall’Orto, em sumaré

divulgação taduais com empresas es-
pecializadas, que incluem 
a instalação de centenas 
de dispositivos em diver-
sas regiões paulistas. No 
lote que contém Sumaré, 
o investimento é de R$ 5,9 
milhões sob responsabili-
dade da empresa Splice. No 
lote onde Nova Odessa es-
tá, o contrato é com o Con-
sórcio Paulista de Fiscaliza-
ção e soma R$ 7,9 milhões.

A operação dos equipa-
mentos no Estado será fei-
ta por modelos do tipo Fi-
xo-Redutor e Fixo-Contro-
lador. O primeiro será uti-
lizado em trechos urba-
nos, com presença de pe-
destres e ciclistas, e contará 
com displays que mostram 
a velocidade dos veículos. 
Já o segundo faz a medição 
sem a necessidade de exibi-
ção ao motorista, visando 
maior controle em locais 
de alta velocidade.

A justificativa do gover-
no estadual é de que a fis-
calização eletrônica ajude 
a reduzir o número de aci-
dentes e a gravidade das 
ocorrências.

além de a rodovia estar de-
vidamente sinalizada. Até o 
momento, os equipamen-
tos citados acima se encon-
tram em fase de implanta-
ção. Após a instalação, as 
localizações com as coor-
denadas serão publicadas 
e estarão disponíveis no si-

te do DER-SP”, informou.
No total, nove novos 

pontos de fiscalização se-
rão ativados na região: cin-
co em Sumaré e quatro em 
Nova Odessa. Em Suma-
ré, os aparelhos estão sen-
do instalados nas rodovias 
Adauto Campo Dall’Orto 

(SPA-110/330) e Virgí-
nia Viel Campo Dall’Orto 
(SPA-115/330), v ias de 
grande fluxo que conec-
tam o município a Paulí-
nia, Hortolândia e à Rodo-
via Anhanguera.

Já em Nova Odessa, os 
radares estão sendo colo-

cados pelo DER nas rodo-
vias Arnaldo Júlio Mauer-
berg e Astrônomo Jean Ni-
colini, principais acessos 
à Rodovia Anhanguera, 
Luiz de Queiroz e à cidade 
de Americana.

Os novos radares fazem 
parte de dois contratos es-

paulo Medina  l  Região
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A deputada estadual Ana 
Perugini (PT) foi nomea-
da membro efetivo da Co-
missão de Saúde da As-
sembleia Legislativa de São 
Paulo (Alesp). O ato do pre-
sidente com a composição 
das comissões para o biê-
nio 2025/2026 foi publica-
do nesta semana.

A parlamentar chega a 
uma das principais comis-
sões da Alesp após se tor-
nar referência no Estado 
na busca por mais trans-
parência e eficiência do 
Sistema Cross, ferramen-
ta utilizada pela Secretaria 
Estadual de Saúde para or-
ganizar o atendimento em 
consultas, exames, cirur-
gias e tratamentos na re-
de pública de saúde.

Após lançar a Frente 
Parlamentar do Sistema 
Cross em 2023, a deputada 
tem promovido uma série 
de audiências públicas no 
Estado para ouvir usuá-
rios, médicos, conselhei-
ros e gestores de saúde pa-
ra diagnosticar gargalos 
no sistema e propor me-
didas para reduzir as fi-
las de espera.

A frente parlamentar foi 
lançada em Campinas e, 
depois disso, foram realiza-
dos debates com a popula-
ção em Conchal, Hortolân-
dia, Piracicaba, Santa Bár-
bara d’Oeste e São Paulo.

Como titular na Comis-
são de Saúde, Ana Perugi-
ni acredita que será possí-
vel ampliar o diálogo com 
o governo estadual e cobrar 
ações para agilizar o atendi-
mento em todas as regiões.

“Estamos convencidos 
de que a regionalização do 
sistema é urgente. Em nos-
sas audiências, temos ouvi-
do relatos de prefeitos, se-
cretários de Saúde sobre a 
dificuldade para garantir 
atendimento digno à popu-
lação com a Cross (Central 
de Regulação de Ofertas de 
Serviços de Saúde) centra-
lizada na capital”, afirmou 
a deputada.

Outro ponto destacado 
por Ana Perugini é a falta 
de transparência no funcio-
namento do Sistema Cross.

“Não é razoável que os 
pacientes estejam numa fi-
la sem saber quando serão 
atendidos. Tem gente mor-
rendo à espera de um aten-
dimento que não acontece”, 
disse Ana Perugini.

A coordenadora da Fren-
te do Sistema Cross já apre-
sentou dois projetos este 
ano com foco na agiliza-
ção do atendimento.

projetos De lei
O projeto de lei 414/2025 

cria uma lista prioritária 
para atendimento de pa-
cientes gravíssimos no Es-
tado de São Paulo. O objeti-
vo é garantir agilidade e efi-
ciência no encaminhamen-
to de casos de extrema ur-
gência e alto risco de mor-
te na rede pública.

Já o PL 373/2025 obri-
ga a Secretaria Estadual 

de Saúde a encaminhar 
mensalmente às promo-
torias de justiça respon-
sáveis pela saúde públi-
ca nos municípios listas 
atualizadas de pacien-
tes que aguardam aten-
dimento. A proposta visa 
fortalecer a transparência 
e a fiscalização na gestão 
das filas de espera.

Além da Saúde, Ana Pe-
rugini segue titular na Co-
missão de Assuntos Me-
tropolitanos e Municipais 
e está como suplente nas 
comissões de Defesa e dos 
Direitos das Mulheres e de 
Educação e Cultura.

Ana Perugini é nomeada para 
Comissão de Saúde da Alesp

deputada estadual coordena Frente 
Parlamentar do sistema Cross na assembleia

divulgação
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Iniciativa realizada pelo Centro Educacional Rebouças atende 60 pessoas de diferentes faixas etárias, e fomenta 
habilidades tecnológicas, autonomia e novas perspectivas de vida; oficinas acontecem em três núcleos da instituição

Com apoio da Microsoft, CER oferece
inclusão digital a crianças de Sumaré 

Participantes do projeto têm acesso a oficina de informática no laboratório do CER, em Sumaré

divulgação

Promover a inclusão di-
gital com propósito social 
e alcance transformador. 
É com esse objetivo que o 
Centro Educacional Rebou-
ças (CER), organização da 
sociedade civil com mais de 
25 anos de atuação em Su-
maré, desenvolve o proje-
to “Estou On”, voltado pa-
ra crianças, adolescentes e 
idosos em situação de vul-
nerabilidade. A iniciativa é 
financiada pelo Fundo Co-
munitário Microsoft Cam-
pinas - Change X, e oferece 
oficinas práticas e teóricas 
de tecnologia da informa-
ção, ampliando horizontes e 
formando cidadãos para os 
desafios do mundo digital.

O projeto atende 60 par-
ticipantes dos três núcleos 
da instituição – Alvorada, 
Horto Florestal e Cruzei-
ro –, que são transporta-
dos até o laboratório de in-
formática da sede para as 
atividades. Ao longo de um 
ano, os beneficiários têm 
acesso a conteúdos que 
vão desde o uso básico do 
computador até robótica, 

mídias sociais, aplicativos 
e noções de programação.

Para os idosos, o foco é 
proporcionar autonomia 
no uso de tecnologias co-
tidianas, enquanto crian-
ças e adolescentes desen-
volvem competências cog-
nitivas, motoras e técnicas 
que poderão impactar po-
sitivamente suas jornadas 

escolares e profissionais.
“Nosso maior desafio 

sempre foi romper com o 
ciclo da exclusão, e a ex-
clusão digital é uma das 
barreiras mais urgentes. 
Com o apoio da Micro-
soft, conseguimos ofere-
cer acesso, conhecimen-
to e esperança”, afirma a 
equipe gestora do CER.

O “Estou On” reafirma o 
papel das parcerias entre o 
poder público, empresas 
e organizações sociais na 
construção de uma socie-
dade mais inclusiva e co-
nectada, segundo o CER.

O Centro Educacional 
Rebouças tem atuação pre-
dominante na assistência 
social. Foi fundado em 26 

de setembro de 1999 por 
um grupo de voluntários, 
que, sensibilizados com 
a situação de vulnerabili-
dade social de crianças e 
adolescentes de uma área 
periférica do município, 
constituíram a organiza-
ção que hoje desenvolve 
diversas ações sociais que 
proporcionam aprendiza-

gem, estímulo a atitudes 
éticas, cidadãs e solidárias.

Ao longo da primeira dé-
cada de existência, o CER 
funcionou em pequenos 
imóveis alugados e através 
da Lei Municipal n° 5.213 
de 23 de junho de 2011 a 
organização conquistou 
a concessão de uma área 
por 25 anos, que possibi-
litou seu funcionamen-
to em sede própria. Es-
sa área ocupa 1.447m² de 
construção, distribuídos 
em 4.926,70m².

Nos dias atuais, os aten-
dimentos abrangem 81 
bairros e mais de 1.100 
pessoas beneficiadas por 
meio do projeto Viver e 
Crescer - Serviço de Con-
vivência e Fortalecimen-
to de Vínculos e o Serviço 
de Proteção Social Básica 
no Domicílio para Pessoas 
com Deficiência e Idosas.

O CER é mantido através 
de parcerias com empresas 
privadas, Termos de Co-
laboração celebrados com 
a Administração Pública, 
eventos beneficentes e ne-
gócios geradores de recei-
tas, premiações e doações 
de associados.

A Câmara de Monte Mor 
aprovou moção de apelo 
que pede que o Governo 
do Estado garanta a ela-
boração e execução de 
um projeto estruturante 
e definitivo para conten-
ção das enchentes provo-
cadas pelo Rio Capivari, 
em Monte Mor.

De autoria do vereador 
Professor Adriel (PDT), a 
propositura obteve o voto 
favorável de todos os par-
lamentares presentes nes-
ta semana.

No documento, o autor 
manifesta “profunda preo-
cupação e insatisfação dian-
te da recorrência das enchen-
tes provocadas pelo trans-
bordamento do Rio Capiva-
ri, situação que afeta de for-
ma grave e sistemática a po-
pulação”. E faz um apelo ao 
governador Tarcísio de Frei-
tas (Republicanos) e à Secre-
taria de Meio Ambiente, In-
fraestrutura e Logística, para 
que viabilizem “um projeto 
de engenharia e hidráulica, 
com foco em intervenções 
definitivas que solucionem 
esse problema histórico”.

“Embora ações pon-
tuais de desassoreamento 
do Rio Capivari tenham si-
do realizadas, elas têm se 
mostrado paliativas e ine-
ficazes a longo prazo. Em 
pouco tempo, o rio volta a 
apresentar acúmulo de se-

dimentos em diversos tre-
chos, agravando o risco 
de novas inundações”, diz 
Adriel, em trecho da propo-
situra. “Essa realidade exi-
ge medidas estruturais du-
radouras e não apenas in-
tervenções emergenciais”, 
completa o parlamentar.

Dentre as soluções estru-
turais pleiteadas, a moção 
cita a necessidade da exe-
cução do “Projeto do Pla-
no Diretor de Macrodrena-
gem da Bacia Hidrográfi-
ca do Rio Capivari (PDM-
-BHC)”. “O objetivo princi-
pal é orientar ações de ma-
crodrenagem para promo-
ver resultados efetivos nos 
municípios que integram a 
bacia do Rio Capivari, com 
destaque para o município 
de Monte Mor”, cita o docu-
mento, que ainda traz pro-
postas complementares.

Vereador cobra projeto estruturante 
contra enchentes em Monte Mor

Professor Adriel classificou cheias como complexas e necessidade de resolver problemas

divulgação

Rio CapivaRi
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pF prende 13 em 
Hortolândia e 
paulínia por 
roubo de cargaCidades

Com o objetivo de forta-
lecer o trabalho das orga-
nizações da sociedade ci-
vil (OSCs) do município, 
o Fundo Social de Suma-
ré promoveu um encon-
tro com representantes de 
ONGs e parceiros locais. O 
evento, voltado à capacita-
ção e integração das enti-
dades, reuniu dezenas de 
instituições que atuam em 
diferentes áreas sociais.

O encontro contou com 
a participação do secretá-
rio de Educação, Danilo de 

Azevedo, e de Ed Carlo Mi-
chelin, da pasta de Desen-
volvimento Econômico.

A abertura foi realizada 
pela primeira-dama e pre-
sidente do Fundo Social, 
Débora Mikaelle, que emo-
cionou os presentes ao re-
lembrar sua trajetória jun-
to à ONG Viralatinhas, vol-
tada à causa animal, e des-
tacar a importância das or-
ganizações no tecido so-
cial do município.

“Hoje celebramos não 
apenas a presença de cada 
um de vocês, mas também 
o compromisso coletivo 
com uma cidade mais so-

lidária e humana. As en-
tidades aqui representa-
das são verdadeiros pila-
res de esperança em nos-
sas comunidades, muitas 
vezes atuando onde o po-
der público não consegue 
chegar, com sensibilidade, 
coragem e persistência”, 
afirmou Débora.

Segundo a primeira-
-dama, o evento simbo-
liza um espaço de apren-
dizado e uma oportuni-
dade de união entre agen-
tes que dedicam tempo, 
talento e coração à trans-
formação de realidades. 
“Que possamos sair da-

qui ainda mais conecta-
dos, inspirados e com-
prometidos com as cau-
sas que nos unem. Agra-
deço imensamente a to-
dos que tornaram este en-
contro possível. Que seja o 
início – ou a continuida-
de – de parcerias frutífe-
ras, projetos transforma-
dores e ações que mudam 
vidas”, completou.

Ao longo do dia, os par-
ticipantes tiveram aces-
so a palestras e rodas de 
conversa voltadas ao for-
talecimento institucional, 
gestão de projetos e capta-
ção de recursos.

Evento reúne ONGs de Sumaré e promove integração de parcerias

Abertura foi realizada pela primeira-dama 
e presidente do Fundo Social, Débora Mikaelle

CapaCitação soCial

divulgação
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34 anos

Prefeito realiza balanço do crescimento da cidade desde a emancipação política no início da década de 1990 e evidencia 
infraestrutura, segurança com tecnologia, educação técnica, saúde ampliada e inclusão social, traçando metas de futuro

Crescimento com plane-
jamento e olhar de carinho 
no cuidado com as pessoas. 
O prefeito Zezé Gomes (Re-
publicanos) reuniu nesta 
semana diversos comuni-
cadores em seu gabinete no 
Palácio dos Migrantes - Pa-
ço Municipal Prefeito Ân-
gelo Augusto Perugini, para 
a tradicional entrevista co-
letiva realizada na semana 
do aniversário da cidade. 
Nesta segunda-feira (19), 
Hortolândia completa 34 
anos de emancipação polí-
tica. Com a mensagem ini-
cial, Zezé apontou o cami-
nho que a cidade toma, em 
especial, nos últimos anos. 

O prefeito relembrou as 
etapas de crescimento do 
município, desde o desa-
fiador início, sem asfalto 
e água, até os dias atuais, 
como potência econômi-
ca da Região Metropolita-
na de Campinas (RMC), do 
Estado de São Paulo e do 
Brasil. Zezé também apre-
sentou desafios e ações que 
tornam o município mode-
lo de desenvolvimento inte-
ligente e sustentável.

Foram discutidos temas 
que variaram desde a in-
clusão social, passando pe-
la saúde, educação, segu-
rança pública e esporte, 
eixos que marcam o cres-
cimento da cidade. Zezé 
também destacou a indús-
tria pujante, o aumento do 
comércio, os diversos em-
preendimentos que nas-
cem a cada dia na cidade e 
a sustentabilidade, com o 
município sendo reconhe-
cido no Brasil e no mundo 
pela produção de energia 

Progresso de projetos faz Hortolândia modelo de cidade para região metropolitana

Zezé Gomes destaca avanço planejado 
e Hortolândia inteligente e sustentável

divulgação No esporte e na cultura, 
Hortolândia é referência na 
RMC. “Saúde e esporte an-
dam lado a lado. O esporte 
em Hortolândia é para o jo-
vem, para a melhor idade, 
para o homem, a mulher, 
enfim, a cidade oferece es-
porte gratuitamente. São 
oito mil alunos atendidos, 
25 modalidades disponí-
veis. O esporte passa pe-
la saúde, inclusão e qua-
lidade de vida. Assim co-
mo a cultura também traz 
qualidade de vida e entre-
tenimento. Nesta semana 
tivemos as diversas apre-
sentações e shows, que 
irão continuar. Também 
fortalecemos e valoriza-
mos o artista local e pen-
sar no ser humano é ofere-
cer esporte, é oferecer cul-
tura. Isso também é pla-
nejamento e crescimen-
to”, comentou o prefeito.

VILa Da saÚDE
“A Vila da Saúde, com-

posta pela UBS (Unida-
de Básica de Saúde) San-
ta Clara reformada e mo-
dernizada, tudo isso envol-
ve a saúde e também esta-
mos olhando com carinho 
e cuidado. A cidade inteli-
gente e sustentável fortale-
ce a saúde da população de 
diversas formas”, ressaltou 
o prefeito.

“Hortolândia continuará 
crescendo, uma cidade que 
não para, de um povo que 
tem fé, que é forte e que é 
construtor de tudo isso. Va-
mos celebrar estes 34 anos, 
comemorando e pensando 
no que está por vir. O traba-
lho, o desenvolvimento e 
nossa luta continuam, sem-
pre com respeito e carinho 
por todos”, finalizou Zezé.

limpa. A melhoria da mo-
bilidade urbana, constru-
ção de quatro viadutos (Jd. 
Rosolém, Jd. Nova Europa, 
Vila Real e Jd. Amanda) e 
implantação de viários que 
se interligam, facilitando o 
escoamento da produção e 
o deslocamento, também 
foram assuntos abordados. 

“Pensamos a cidade 
sempre um passo à fren-
te, 30 anos adiante. Tam-
bém realizamos as nego-
ciações e as ações neces-
sárias para atrair empresas 
e empreendimentos. Esgo-
to tratado e coletado, água 
de qualidade, ruas asfalta-
das, enfim, toda a estrutu-
ra necessária nós possuí-
mos para trazer, com pla-
nejamento, cada vez mais 
empresas e pessoas para 
cá. O apoio dos governos 

estadual e federal também 
é importante para a atra-
ção de novas empresas. To-
do esforço para a continui-
dade do desenvolvimento 
passa por diversas etapas. 
Esse é o nosso diferencial”, 
declarou Zezé Gomes.

Na segurança pública, 
o prefeito relembrou que 
a cidade conta com 100% 
de iluminação pública com 
tecnologia LED, iluminan-
do as vias com maior po-
tencial e mais economia. 
Também comentou que a 
cidade possui a segunda 
maior Central de Monitora-
mento do Brasil, com mo-
dernas câmeras espalhadas 
pela cidade. Ele citou ain-
da sobre a recente contra-
tação de novos agentes da 
Guarda Municipal, o que 
reforçou o patrulhamen-

to nas ruas. “Nossa equi-
pe é atuante, bem treinada, 
com novos veículos. Conti-
nuaremos o investimento 
em capacitação e equipa-
mentos. O trabalho conti-
nua com o objetivo de ga-
rantir a segurança em nos-
sa cidade. Temos uma cida-
de monitorada e olhamos 
também com cuidado para 
nossos comércios. A segu-
rança da mulher também é 
prioridade e os agentes são 
peça fundamental no pro-
grama Guardiã Maria da 
Penha”, disse o prefeito. O 
programa será lançado ain-
da neste mês.

Inclusão e qualificação 
profissional são os pilares 
para o desenvolvimento 
dos jovens. Zezé Gomes 
comentou sobre os cur-
sos oferecidos pelo Fun-

do Social de Solidarieda-
de. “No ano passado, esses 
cursos formaram mais de 
mil novos profissionais. 
Além disso, Hortolândia 
em parceria com o Gover-
no Estadual, conta com as 
escolas técnicas, além do 
SESI (Serviço Nacional da 
Indústria), SENAI (Servi-
ço Nacional de Aprendi-
zagem Nacional), espaços 
que contribuem na forma-
ção deste jovem. O Depar-
tamento de Políticas Pú-
blicas para a Pessoa com 
Deficiência é a novidade 
deste ano e trata com ca-
rinho as pessoas que mais 
necessitam. Há um olhar, 
inclusive, para tratar das 
necessidades de cada um 
e inserir estas pessoas em 
cursos e no mercado de 
trabalho”, explicou.

sábado,
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O Parlamento italiano está avaliando al-
terações importantes no processo de con-
cessão da cidadania italiana por descen-
dência. Um decreto, em vigor desde 28 de 
março, impôs restrições ao direito de fi-
lhos, netos e gerações mais distantes de 
italianos nascidos fora do país.

A norma, já aprovada pelo Senado em 15 
de maio, ainda precisa ser analisada pela 
Câmara dos Deputados, com votação mar-
cada para 20 de maio. Se for confirmada, a 
medida se tornará permanente.

PRInCIPaIs PonTos Do noVo DECRETo
o QUE MUDa na PRÁTICa?

Com a nova regra, a cidadania italiana 
será restrita a filhos e netos de italianos. 
Descendentes mais distantes, como bis-
netos e trinetos, deixariam de ter direi-
to ao reconhecimento automático da na-
cionalidade.

A nova legislação prevê apenas dois ce-
nários em que a cidadania pode ser con-
cedida:

- Quando o pai, mãe, avô ou avó do so-
licitante nasceu na Itália;

- Quando esses ascendentes nasceram 
no exterior, mas residiram na Itália por, 
no mínimo, dois anos contínuos antes do 
nascimento do filho ou neto.

QUEM JÁ DEU EnTRaDa no 
PRoCEsso sERÁ PREJUDICaDo?
Não. Os processos iniciados antes da pu-

blicação do decreto, em 28 de março, con-
tinuam valendo segundo as regras anterio-
res, sem alteração.

É PossÍVEL sEGUIR CoM o 
PEDIDo PELos ConsULaDos?
Não mais. Os consulados italianos no 

Brasil interromperam o agendamento de 
novos pedidos. A única alternativa para 
novos requerentes agora é entrar com ação 
judicial diretamente na Itália.

PoR QUE o GoVERno ITaLIano 
EsTÁ FaZEnDo Essa MUDanÇa?
O argumento oficial é que o volume de 

solicitações cresceu além da capacidade 
de processamento, o que, segundo o go-
verno, representa riscos à segurança da 
Itália e da União Europeia.

Além disso, autoridades italianas de-
nunciam a existência de um mercado ir-
regular, no qual empresas vendem o pro-
cesso de cidadania como se fosse um pro-
duto comercial.

BRasILEIRos sERÃo aTInGIDos 
PELa noVa REGRa?
Sim. Muitos brasileiros descendem de ita-

lianos que imigraram no final do século 19 e 
início do século 20. Hoje é comum que bis-
netos ou até trinetos busquem o reconheci-
mento da cidadania, mas esses casos dei-
xariam de ser aceitos com as novas normas.

Dados do Consulado da Itália no Rio de 
Janeiro mostram que, só em 2023, mais de 
20 mil pedidos foram aprovados no Brasil 
— número 40% maior do que o registra-
do em 2022.

É PossÍVEL ConTEsTaR o DECRETo?
Sim. Especialistas em direito questio-

nam a constitucionalidade da proposta. 
Entre os pontos críticos estão:

- A tentativa de aplicar as novas regras 
retroativamente, afetando direitos já ad-
quiridos;

- A criação de disparidades entre filhos 
de um mesmo cidadão italiano, depen-
dendo do local de residência do pai no mo-
mento do nascimento;

- A possível resistência judicial, inclusi-
ve na Suprema Corte italiana, que já pos-
sui decisões favoráveis a descendentes fo-
ra da Itália.

TER soBREnoME ITaLIano 
aJUDa no PRoCEsso?
Não, o sobrenome não tem peso legal 

no reconhecimento da cidadania. O cri-
tério considerado é o vínculo sanguíneo 
(jus sanguinis), ou seja, a descendência 
comprovada — e não o nome de família.

A ideia de que determinados sobreno-
mes facilitariam o processo é considera-
da um mito, sem qualquer base jurídica.

Você gostou deste conteúdo? Para mais 
informações, continue acompanhando 
nossa coluna semanal. Tenha um exce-
lente sábado!

Advogada, pós-graduada em Direito Previdenciário (RGPS) e Prática 
no Regime Próprio de Previdência Social (RPPS), e pós-graduanda em 
Aposentadoria Especial.
Atua como advogada previdenciária no renomado escritório Andressa 
Martins Advocacia, localizado na cidade de Sumaré há mais de 17 anos.

andressa@andressamartins.adv.br  | @andressamartinsadvocacia
End.: Rua Ipiranga, 234, Centro, sumaré / sP | Fone (19) 3873-5839 / 99177-2504

Luana Bornia

Justiça em Foco

Cidadania italiana: entenda 
o novo decreto que muda 
regras para descendentes
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fatos históricos

Espaço reformado e reinaugurado há cerca de três anos fortalece a relação entre educação, conhecimento e identidade; 
alunos da rede pública participam de oficinas que abordam temas como cultura afro-brasileira e abolição da escravatura

Reformado, restaurado 
e reinaugurado pela Pre-
feitura de Nova Odessa em 
fevereiro de 2022, o Cen-
tro Cultural Herman Jan-
kovitz, onde está localizada 
também a Biblioteca Mu-
nicipal Professor Antonio 
Fernandes Gonçalves, vem 
se consolidando desde en-
tão como um espaço de va-
lorização da literatura, das 
artes e da própria história 
da cidade, que completa 
120 anos neste mês. Além 
de permanecer aberto ao 
público, o local voltou a re-
ceber também turmas da 
rede pública de ensino.

Nesta semana, por exem-
plo, o espaço recebeu os 
alunos do 1º, 2º e 3º anos da 
EMEB Professora Augustina 
Adamson Paiva para uma 
atividade de leitura e valo-
rização da cultura afro-bra-
sileira. As crianças puderam 
ler o livro “Menina Bonita 
do Laço de Fita”, da escri-
tora Ana Maria Machado, e 
participaram de uma ofici-
na de confecção da boneca 
Abayomi, que é caracteriza-
da como um símbolo de re-
sistência e herança africana.

As crianças também par-
ticiparam de uma oficina 

Biblioteca Municipal recebe escolas para oficinas, formando cidadãos mais conscientes

Biblioteca aproxima estudantes da 
literatura e história de Nova Odessa

divulgação Nos próximos dias, a Bi-
blioteca Municipal conti-
nuará recebendo turmas 
para a realização de ofici-
nas. Nos dias 19, 20, 21 e 22 
de maio os alunos do En-
sino Médio da EE Dr João 
Thienne participarão de 
oficinas relacionadas aos 
conteúdos estudados em 
sala de aula. As oficinas 
acontecerão nos períodos 
da manhã e da tarde, de 
acordo com a disponibili-
dade de cada turma.

As instituições públicas 
ou privadas que têm in-
teresse em participar das 
atividades oferecidas pe-
la Biblioteca Municipal ou 
simplesmente utilizar o lo-
cal para uma aula diferen-
ciada poderão entrar em 
contato com a bibliotecá-
ria Elaine Donadel pelo e-
-mail cultura@novaodes-
sa.sp.gov.br ou pelo What-
sApp (19) 99762-6369.

O histórico prédio fica 
na Avenida João Pessoa, nº 
253, no Centro, e abre dia-
riamente, nos dias úteis, das 
8h às 17h. A Biblioteca Mu-
nicipal Professor Antonio 
Fernandes Gonçalves con-
ta com um acervo de milha-
res de livros. Os leitores in-
teressados podem acessar 
o link do acervo digital pe-
lo site oficial da prefeitura.

de tranças africanas, que 
foi ministrada pela colabo-
radora Silvia Aguiar, onde 
os alunos aprenderam so-
bre a importância e origem 
das tranças, com foco em 
seu significado cultural e 
hisórico para a sociedade.

A atividade foi realizada 
através dos estudos sobre a 
Abolição da Escravatura no 

Brasil, que foi oficializada 
no dia 13 de maio de 1888, 
e tem conteúdos que per-
tencem a BNCC (Base Na-
cional Comum Curricular), 
nos quais alunos do Ensino 
Fundamental e do Ensino 
Médio realizam o estudo 
da cultura afro-brasileira.

O prefeito Cláudio Schoo-
der, o Leitinho (PSD), valori-

za o estudo de outras cultu-
ras e povos. “Quando estu-
damos sobre outros povos e 
culturas, expandimos nossa 
mente e formamos cidadãos 
mais conscientes, respeito-
sos e preparados para viver 
em uma sociedade mais jus-
ta e com empatia ao próxi-
mo”, disse o prefeito.

De acordo com o respon-

sável pelo Departamento de 
Cultura e Turismo da cida-
de, Lucas Frigeri, “entender 
a cultura de um povo é mui-
to importante”. “Conhecer a 
história, crenças, culturas 
e seu significado cultural é 
muito importante, pois con-
seguimos compreender um 
pouco mais sobre a história 
de um povo”, relatou.

sábado,
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O secretário de Finanças e Planejamento da Prefeitura de 
Nova Odessa, Brauner Feliciano, e seu adjunto Jackson 
Candian participaram nesta semana, em Campinas, do 
workshop “Securitização de Recebíveis: Caminho Para os 
Municípios”. O evento foi promovido pela Prefeitura de 
Campinas e reuniu especialistas sobre o tema e teve co-
mo objetivo explorar as estratégias e discutir a experiên-
cia do Estado de São Paulo e os processos em andamen-
to na capital paulista, em Salvador/BA e em Florianópo-
lis/SC. O assunto já vem sendo debatido pela gestão no-
vaodessense desde 2024. Em fevereiro deste ano, o prefei-
to Cláudio Schooder, o Leitinho (PSD), participou de re-
união regional sobre as novas regras e possibilidades pa-
ra a gestão das finanças municipais. Um dos principais 
temas debatidos na ocasião foi exatamente a possibili-
dade de geração de receitas imediatas pelos municípios 
através da utilização das regras da recente Lei Federal 
nº 208 de 2024, que trata da securitização (ou “venda”) 
dos recebíveis da Dívida Ativa das Prefeituras.

secretaria de finanças de Nova 
odessa faz workshop regional

NoVa LEi fEDEraL

divulgação

Da redação  l  nova odessa
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A MICROSOFT 272945 BRASIL LTDA (CNPJ 
52.004.807/0001-04) TORNA PÚBLICO QUE 
REQUEREU NA SECRETARIA DE MEIO AMBIEN-
TE, DESENVOLVIMENTO SUSTENTÁVEL E AS-
SUNTOS CLIMÁTICOS DO MUNICÍPIO, DE FOR-
MA CONCOMITANTE, AS LICENÇAS PRÉVIA E 
DE INSTALAÇÃO PARA a construção da Subes-
tação SE CPQ07 e Linha de Transmissão LT de 
138 kV Sumaré (CTEEP) – SE CPQ07, com 1,6 km 
de extensão, à Estrada Municipal Pedrina Gui-
lherme, 1995 (Lote 01B), Jardim Residencial Fi-
renze, no município de Hortolândia/SP.

O deputado estadual Dir-
ceu Dalben (Cidadania) foi 
confirmado como membro 
de seis comissões perma-
nentes da Assembleia Le-
gislativa do Estado de São 
Paulo (Alesp) pelos próxi-
mos dois anos.

“As comissões perma-
nentes são espaços funda-
mentais para o debate téc-
nico e temático, permitin-
do uma análise mais apro-
fundada das propostas e, as-
sim, a construção de políti-
cas públicas mais eficazes”, 
destacou Dirceu Dalben.

O parlamentar foi esco-
lhido pela Alesp para atuar 
nos seguintes colegiados da 
Casa: Comissão de Finan-
ças, Orçamento e Planeja-
mento; Comissão de Fis-
calização e Controle; Co-
missão de Meio Ambiente 
e Desenvolvimento Susten-
tável; Comissão de Assun-
tos Desportivos; Comissão 
de Relações Internacionais 
e Comissão de Habitação, 
Desenvolvimento e Refor-
ma Urbana.

“Desde o início do nos-
so mandato, temos traba-
lhado com o compromisso 
de garantir que os recursos 
públicos sejam bem apli-
cados, com transparência, 
responsabilidade social, 
cuidado com o meio am-
biente e, principalmente, 
com ações concretas que 
transformem a vida das 
pessoas para melhor”, afir-
mou o deputado.

Dalben também res-
saltou os bons resulta-
dos das audiências públi-
cas do Orçamento Esta-
dual, promovidas pela Co-
missão de Finanças, Or-
çamento e Planejamento 
em diversas regiões pau-
listas. Ele foi protagonista 
na iniciativa que garantiu 
a reserva de recursos para 
investimentos nas regiões 
que sediam as audiências, 
fortalecendo o orçamento 
participativo e a atuação 
parlamentar mais próxi-
ma da população.

A Comissão de Finan-
ças, Orçamento e Plane-
jamento é responsável pe-
la análise e fiscalização do 

orçamento estadual, com 
impacto direto na destina-
ção de recursos para áreas 
essenciais como saúde, 
educação, segurança pú-
blica e infraestrutura. 

A Comissão de Fiscali-
zação e Controle averigua 
atos do governo estadual e 
de concessionárias de ser-
viços públicos.

A Comissão de Meio 
Ambiente e Desenvolvi-
mento Sustentável é en-
volvida na preservação dos 
recursos naturais, no com-
bate à poluição, no incenti-
vo à sustentabilidade e em 
soluções para o tratamen-
to de resíduos.

Já a Comissão de Assun-

tos Desportivos analisa e 
propõe políticas públicas 
que estimulam o esporte e 
a inclusão social por meio 
da prática esportiva.

A Comissão de Habita-
ção, Desenvolvimento e 
Reforma Urbana atua na 
discussão de projetos que 
ampliam o acesso à mo-
radia digna, promovam o 
desenvolvimento urbano e 
melhorem a qualidade de 
vida da população. 

E a Comissão de Rela-
ções Internacionais promo-
ve o diálogo entre o Estado 
de São Paulo e organismos 
internacionais, fomentan-
do parcerias, cooperação 
e atração de investimentos. 

Deputado Dirceu Dalben é escolhido 
para integrar comissões estratégicas

Parlamentar atuará em seis colegiados da Casa, incluindo Comissão de Finanças

divulgação

aLEsp
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Quadrilha lucrativa

Investigação aponta que 22 crimes foram realizados pelo grupo criminoso entre 2023 e 2024 na região; bando visava 
combustíveis e bebidas e usava comércios para lavar dinheiro e revenda; delegado diz que quer mapear receptadores

A Polícia Federal defla-
grou uma operação na ma-
nhã desta sexta-feira (16) 
contra uma quadrilha res-
ponsável por pelo menos 
22 roubos de carga na re-
gião. Ao todo, 19 manda-
dos de prisão temporária 
e 22 de busca e apreensão 
foram cumpridos em ende-
reços residenciais e comer-
ciais em Campinas, Paulí-
nia, Hortolândia e Limeira. 
O grupo também é inves-
tigado pelo crime de lava-
gem de dinheiro. Somente 
em Hortolândia e Paulínia 
foram 13 prisões.

De acordo com o órgão, 
os criminosos também 
roubavam caminhões e ti-
nham preferência por car-
gas de bebidas e combus-
tíveis. Além disso, usavam 
transportadoras e adegas 
para lavagem de dinheiro e 
venda de bebidas roubadas. 
Por esse motivo, os estabe-
lecimentos ligados à qua-
drilha estão entre os alvos 
dos mandados. Pelo menos 
120 policiais federais parti-
ciparam das ações desen-
cadeadas nesta sexta-feira.

Policiais federais durante operação contra quadrilha de roubo de cargas na região

PF prende 13 em operação por roubo 
de cargas em Paulínia e Hortolândia

divulgação responder por organiza-
ção criminosa, roubo e 
ocultação de capitais (la-
vagem de dinheiro). So-
madas, as penas podem 
chegar a 40 anos de pri-
são, conforme informa-
ções da Polícia Federal.

Os 22 roubos acontece-
ram entre fevereiro de 2023 
e dezembro de 2024 nas ci-
dades de Americana, Cam-
pinas, Cosmópolis, Jagua-
riúna, Limeira, Mogi Mi-
rim, Monte Mor, Paulínia 
e Sumaré.

MapeaMento
Os policiais federais bus-

carão mapear os recepta-
dores de cargas roubadas 
de combustível e bebidas.

O delegado geral da Po-
lícia Federal em Campi-
nas, Edson Geraldo de Sou-
sa, explicou que pretende 
identificar os receptado-
res a partir dos celulares 
apreendidos na operação. 
“Pela quantidade de com-
bustível e bebida, e pela fa-
cilidade e intensidade que 
eles trabalhavam, tem que 
ter um grupo maior de re-
ceptação, com alto poder 
aquisitivo e alta capacidade 
de disfarce”, afirmou.

Sete pessoas foram pre-
sas e levadas à sede da PF 
em Campinas, no bair-
ro Botafogo. As ordens fo-
ram expedidas pela 1ª Vara 
Criminal de Paulínia, onde 
houve o apoio de 35 guar-
das municipais durante o 
cumprimento dos manda-
dos. A investigação apon-
ta que 22 crimes foram co-
metidos entre 2023 e 2024.

A Polícia Federal tam-
bém obteve na Justiça o se-
questro de R$ 1,7 milhão de 
bens ligados à organização 
criminosa.

A investigação da PF co-
meçou em abril de 2024, 
quando o grupo crimino-
so foi identificado. Segun-
do os agentes, o líder do 
bando era um morador de 
Paulínia, que recrutava la-

drões para executar os rou-
bos. Os crimes eram come-
tidos por três membros da 
quadrilha, que rendiam os 
motoristas em movimento 
ou em locais de descanso e 
mantinham as vítimas em 
cativeiro até o transbordo 
da carga e destinação dos 
caminhões.

Durante a operação, fo-
ram presos seis em Horto-

lândia, sete em Paulínia, 
um em Campinas e um em 
Limeira. Foram seis man-
dados de busca e apreen-
são em Hortolândia, 12 em 
Paulínia, dois em Campi-
nas e outros dois em Limei-
ra. Do total, seis são em co-
mércios do ramo de bebi-
das e um em uma empre-
sa de transportes.

Os investigados podem 

sábado,
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Um carro que estava es-
tacionado foi furtado na 
quinta-feira (15), no Par-
que Figueira, em Paulínia. 
O dono justifica que dei-
xou o carro no local para 
ir ao trabalho. Câmeras de 
segurança de uma empre-

sa captaram o instante em 
que o criminoso, trajando 
roupas escuras e carregan-
do uma mochila, se aproxi-
ma do carro. Ele consegue 
abrir a porta, aciona o mo-
tor e sai com o veículo.

O furto ocorreu na Rua 
dos Imigrantes, aproxima-
damente às 14h45. Confor-
me o boletim de ocorrên-

cia, a vítima deixou o car-
ro no local por volta das 7h, 
como de costume, e ao re-
tornar, por volta das 17h40, 
não o encontrou mais.

Foram levados objetos 
pessoais e outros itens que 
se encontravam no interior 
do carro. O caso foi regis-
trado na Delegacia de Po-
lícia de Paulínia.

Criminoso furta carro no 
Pq. Figueira, em Paulínia

Câmeras de segurança monitoraram furto na Rua dos imigrantes

veículo estacionado

divulgação
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O Shopping ParkCity 
Sumaré realizou nesta 
sexta-feira (16) a entrega 
do primeiro prêmio sor-
teado na campanha Amor 
Sempre Presente, que ce-
lebra o Dia das Mães e o 
Dia dos Namorados. A su-
pervisora administrativa 
Luciane Cristina Gualtie-
ri, moradora de Sumaré, 
ganhou um vale-compras 
de R$ 5 mil. 

“Quando me ligaram 
para contar que eu tinha 
sido sorteada, eu nem 
acreditei. Fiquei muito 
feliz e surpresa”, contou 
Luciane, que já está pla-
nejando o que fará com o 
prêmio. Ela pretende divi-
dir o valor com a mãe, já 
que as duas fizeram com-
pras juntas, além de com-
prar presentes, roupas pa-

ra os filhos e renovar o en-
xoval de casa. “É um big 
prêmio. Vou conseguir 
comprar muitas coisas”, 
comemorou. 

“Para nós, do Shopping 
ParkCity Sumaré, é sem-
pre motivo de orgulho e 
alegria envolver os clien-
tes em ações e iniciativas 
que proporcionam expe-
riências inesquecíveis. E 
a campanha Amor Sempre 
Presente tem esse propó-
sito de presentear os sor-
tudos com a possibilida-
de de aproveitar o melhor 
que o empreendimento 
tem a oferecer”, comenta 
Gisele Alvares, coordena-
dora de Marketing do em-
preendimento.

A c a mpa n ha A mor 
Sempre Presente começou 
no dia 25 de abril e segue 
até 15 de junho, com sor-
teios semanais de iPhones 
16 e vales-compra. 

Shopping ParkCity entrega primeiro 
prêmio de R$ 5 mil a sumareense

Moradora de sumaré ganhou um vale-compras 
de R$ 5 mil; prêmio foi entregue nesta sexta-feira

divulgação

aMor seMpre presente 

Em meio ao “Maio La-
ranja”, mês de conscienti-
zação do combate ao abu-
so e exploração sexual de 
crianças e adolescentes, 
a Prefeitura de Paulínia 
promove uma série de pa-
lestras e eventos que fo-
mentam a importância da 
discussão dessa temática.

A primeira palestra 
aconteceu recentemente 
com a médica ginecolo-
gista do SAE-Serviço de 
Atenção Especializada, 
Fabrícia Silva Campos. A 

palestra teve como objeti-
vo informar a população 
sobre as formas de abuso 
e exploração, os canais de 
denúncia e a importância 
de proteger as crianças e 
adolescentes.

Outras ações em alusão 
ao tema acontecem na se-
mana que vem, entre 19 e 
23 de maio, desta vez, sob 
a organização da Secreta-
ria de Assistência Social e 
Proteção à Pessoa. Na pro-
gramação, estão previstas 
palestras, rodas de con-
versas e cine debate. To-
dos os eventos são aber-
tos ao público e gratuitos.

Paulínia realiza ações 
do ‘Maio Laranja’ contra 
exploração sexual

crianças e adolescentes

da redação  l  paulínia
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br



Em 1947 Sumaré ti-
nha 8 mil habitan-
tes. No dia 4 de se-

tembro desse ano o jornal 
“Correio Popular”, de Cam-
pinas, publicou uma inte-
ressante reportagem sobre 
o distrito com o título de 
“Sumaré – Parcela Viva e 
Progressista do Município 
de Campinas”. A matéria 
enfocou diversos aspectos 
do lugar, com especial ên-
fase para o Clube Recreati-
vo e Esportivo Alliança, um 
dos dois clubes do lugar (o 
outro era o Grêmio Espor-
tivo Paulista). 

O jornal comentava que 
a entidade tinha um está-
dio todo murado, com ar-
quibancada para 800 pes-
soas. Na sede social, na 
rua Antônio Jorge Che-
babi, o Alliança oferecia 
aos associados diversas 
atividades, como xadrez, 
ping-pong, dominó, da-
mas, cinema e uma “fre-
qüentada parte recreati-
va-dançante”. 

A diretoria do Alliança 
era presidida pelo grande 
jogador de futebol de Re-
bouças no começo do sé-
culo: Luiz Frutuoso. 

Os demais membros da 
diretoria eram: Eduardo 
de Vasconcellos (Vice-Pre-
sidente), Eduardo Dedona 

(1º. Secretário), Euclides 
Miranda (2º. Secretário), 
Sebastião Raposeiro Jr. (1º. 
Tesoureiro), José Ricatto 
(2.o Tesoureiro), Amador 
Menuzzo (Diretor Social) 
e Alfredo Teixeira (Dire-
tor de Esportes). Como se 
vê, nessa época os descen-
dentes de imigrantes ita-
lianos e portugueses, que 
se rivalizavam no come-
ço do século, já tinham 
uma convivência pacífica 
e trabalhavam juntos pe-
lo mesmo clube.

Luiz Frutuoso presidia 
o clube e era treinador 
de futebol do time prin-
cipal do clube. Time que 
se tornaria campeão dis-
trital de Campinas. Nes-
sa época o Alliança tinha 
poucas atividades sociais. 
A sua sede tinha sido pal-
co de memoráveis dispu-
tas de ping-pong, elevan-
do o nome de Rebouças às 
alturas, pela qualidade de 
seus jogadores. Ao derro-
tar a seleção campineira, o 
fato foi noticiado no jornal 
“O Estado de São Paulo”. 
A principal atividade do 
clube na diretoria de Luiz 
Frutuoso era o futebol.

O clube rival, o Paulis-
ta, também vivia do fu-
tebol. Sua sede também 
praticamente não tinha 

V Falecimentos V

De 05 a 13 maio De 2025

Dia 05 De maio De 2025

Aparecida de Oliveira Paes, 66 anos 

Dia 06 De maio De 2025

Piedade Coqui, 68 anos
Celso Purcino de Barros, 69 anos

Dia 07 De maio De 2025

Maria de Lourdes Oliveira Rodrigues, 81 anos
Maria Natividade Santos Fernandes, 77 anos

Pietro José Chaves da Silva, 09 Meses
Manoel Antônio da Silva, 66 anos

José Machado, 91 anos

Dia 08 De maio De 2025

Ivone Aparecida Capuvilla, 91 anos
José Pereira da Silva Sobrinho, 56 anos
Eduardo Rodrigues dos Santos, 49 anos

Enilson Mario da Silva, 52 anos

Dia 09 De maio De 2025

Tereza de Brito Correa, 77 anos
Reinaldo de Souza Soares, 76 anos

Vicente Ferreira Pinto, 82 anos
Ivonilde de Souza Oliveira, 74 anos

Dia 10 De maio De 2025

José Justino Beserra Filho, 67 anos
Mauro Mammeti, 75 anos

Josefa Crepaldi Batista, 82 anos
Valdecir Avelino da Silva, 55 anos

Élcio Teodoro, 78 anos
Maria Socorro Holanda, 81 anos
Odete Coutinho Coelho, 94 anos

Dia 11 De maio De 2025

Rosinei Aparecida Marques, 53 anos
Maria Izonilda Tomaz, 75 anos

Josefa Maria da Costa, 83 anos
Robson Lencinha, 47 anos

Cláudio Caetano da Silva, 79 anos
Cleusa Padovani Bianchi, 73 anos

Dia 12 De maio De 2025

Eduardo Alvarinho Filho, 71 anos
Zilda Viana, 59 anos

Vandelister Alves dos Santos, 59 anos
Ronoel Santos, 81 anos

Dia 13 De maio De 2025

Orelia Poletti Ferreira, 87 anos
Luiza Maria C. A. Alamino, 74 anos
Maria José R. de Oliveira, 61 anos

Maria Alves Viana, 95 anos
Romildo Pedroso de Andrade, 77 anos

Arlindo João dos Santos, 79 anos

Colaboração: Cemitério da Saudade de Sumaré

RecReativo 75 anos

O Alliança em 1947

Luiz Fructuoso

Eduardo de Vasconcellos

Sebastião Raposeiro Jr.
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atividades a oferecer aos 
seus associados. Foram 
essas situações que mo-
tivaram José Maria Mato-
sinho a lutar pela unifica-
ção das duas entidades, o 
que acabou acontecendo 
em 1950, dando origem ao 

Clube Recreativo Sumaré.
O prédio onde estava 

instalada a sede do Allian-
ça pertencia ao vice-presi-
dente Eduardo de Vascon-
cellos, que o vendeu à en-
tidade, na época da fusão 
com o Paulista.



fotos: pró-memória sumaré
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REUNIÃO DO P.S.P. NO RECREATIVO

PISCINAS DO RECREATIVO

VETERANOS DO RECREATIVO

DIRETORIA DE RONALD DE SOUZA

CAMPO DO ALLIANÇA

DISCOTHEQUE DO RECREATIVO

As dependências do Clube Recreativo Sumaré – sede social e campo 
de futebol – eram utilizadas para quase todos eventos da comunidade, 

principalmente nas décadas de 1950 e 1960. A foto nos mostra um 
desses acontecimentos: uma reunião do P.S.P. – Partido Social 

Progressista (partido do Governador Adhemar de Barros). Foi realizada 
na antiga sede social do clube, na Rua Antônio Jorge Chebabi.

Inauguração do Conjunto Aquático do Clube Recreativo Sumaré, 
acontecida no mandato de Alaerte Menuzzo (1972-1974). O evento 

teve a presença dos prefeitos de Sumaré, Nova Odessa e Campinas. E 
também um desfile feminino de roupas de banho, como se vê na foto.

Fotografia de uma das formações dos Veteranos do Clube Recreativo 
Sumaré, grupo de subsiste até hoje nessa entidade. A foto, com 
pequenos defeitos, foi tirada provavelmente na década de 1970. 

Destaque para Walter Silva, a última pessoa de pé, à direita. 
Valter foi jogador amador do clube e se tornou jogador profissional, 

com passagens pelo Fluminense, Bonsucesso e América do 
Rio de Janeiro e Grêmio e Pelotas do Rio Grande do Sul.

Ronald de Souza é lembrado como um dos maiores presidentes 
do Recreativo. No seu mandato aconteceu uma grande reforma 

na sede social e a transformação do campo de futebol num estádio. 
A foto nos mostra Ronald com alguns de seus diretores e 

associados do clube, no salão nobre da antiga sede.

Fotografia do Estádio Luiz Frutuoso, tirada da Rua Ângelo Ongaro. A 
foto foi feita para realçar o muro construído depois de uma campanha 

promovida pelo historiador Ulisses Pedroni. Antes disso, de ser 
Estádio, o local era totalmente aberto aos moradores da cidade, 

embora fosse de uma propriedade formal do Recreativo.

Registro da fachada da Discotheque do Recreativo, na 
Avenida 7 de Setembro. Antes de sua demolição, no começo 

deste século, foi a mais famosa casa da região. Estava instalada 
ao lado do já lendário Bar Paulista – também demolido.

jornaltribunaliberaldesumare


